
В период с 13 по 19 февраля команда 
из 22 студентов-активистов различных 
факультетов МГТУ под руководством 
проректора по социально-бытовой и 
воспитательной работе М.А. Брантова 
приняла участие в межрегиональном 
молодежном форуме «Студенческий 
марафон-2014», который был органи-
зован «Центром новой молодежной 
политики»  (г. Москва) при поддержке 
Федерального агентства по делам 
молодежи. Он прошел на базе Феде-
рального детского оздоровительно-
образовательного центра «Смена»  
в поселке Сукко Краснодарского края. 
Участие в форуме приняли свыше 600 
человек, представляющих 34 вуза из 
Астрахани, Краснодара, Армавира, Во-
ронежа, Казани, Орла, Пензы, Тамбова,  
Пятигорска и других городов ЮФО, 
СКФО, Центрального и Поволжского 

После регистрации пришлось пройти жесткий от-
бор на знание иностранных языков, тестирование по 
профессиональному этикету и на психологическую 
устойчивость. В течение года я ездила на тренинги  
в Кубанский государственный университет, на базе 
которого был образован один из 25 волонтерских 
центров России. Здесь нас готовили для работы асси-
стентами Международных и национальных олимпий-
ских комитетов (МОК и НОК), ассистентами протокола 
церемоний и переводчиками. И вот наступил день, 
когда нам объявили, кто поедет на Олимпийские игры. 
К сожалению, не все прошли отбор, который был очень 
трудным — 9 человек на 1 место.

Первое впечатление от увиденного в Сочи было 
потрясающим — настолько все четко расплани-
ровано и подготовлено, начиная от размещения, 
выдачи аккредитации и получения униформы 
(которая, кстати сказать, состояла из 15 пред-
метов и была произведена компанией Bosco, по 
окончании работы мы получили её в подарок). Раз-
мещение производилось в волонтерских деревнях,  
а точнее — в курортных городках, подготовленных к 
продаже после окончания Олимпийских игр. Велико-

лепные апартаменты, новая мебель, сантехника и 
принадлежности. Был создан полный комфорт для 
нашей работы.

Мне предстояло эти три недели трудиться пере-
водчиком на объектах «Шайба» и «Большой», где 
проходили все хоккейные игры как женских, так  
и мужских команд. Наша задача состояла в работе  
с прессой и непосредственно игроками и тренерским 
составом после каждой тренировки и самих сорев-
нований. Нужно было переводить интервью для 
прессы со всего мира, пресс-конференции, собирать 
информацию из разных источников. 

Пришлось осваивать всю хоккейную тер-
минологию на английском и немецком языках, 
правила игры, специфические языковые нюансы 
хоккейной тематики. Наша команда состояла из 22 
волонтеров из разных уголков мира, в том числе  

из дальнего зарубежья. Языковой состав был очень 
пестрым, нас объединяло желание быть полезными 
и сделать все возможное, чтобы Игры запомнились 
как праздник спорта, мира, дружбы и согласия.

Игры оставили море впечатлений, восторгов  
и счастья от того, что нам все удалось! По окончании 
работы нам выдали памятные сертификаты и нагруд-
ные значки со словами благодарности от представите-
лей Международного олимпийского комитета во главе 
с президентом господином Томасом Бахом.

Радует, что нашему поколению останется такое 
великолепное культурное и спортивное наследие,  
и то, что нам удалось поднять престиж России  
в глазах всего мирового сообщества!

Елена Базалина,
доцент кафедры иностранных языков МГТУ,  

кандидат филологических наук

федеральных округов. МГТУ впервые 
был представлен на форуме проекта 
«Студенческий марафон», который 
реализуется с 2013 года. 

Программа форума включала работу 
спортивной, творческой, проектной, 
дискуссионной и оздоровительной 
площадок, на которых было организо-
вано около 50 различных мероприятий.  
С первого дня, когда на открытии фо-
рума наши ребята представили яркую 
визитку команды под песню «Новое 
поколение», и до заключительной фото-
сессии «Студмарафон-2014», которая 
завершала форум, наши студенты были 
вовлечены в бурную жизнь гигантской 
молодежной «тусовки». О её самых 
ярких событиях рассказывает капитан 
команды МГТУ, председатель студен-
ческого совета  университета Бэлла 
Брантова (ГУ-41).

Наши в Сочи

Нам все 
удалось!

На пике славы: 
хроника приморских событий 

Мне, как и многим россиянам, очень хотелось 
побывать на Олимпийских играх-2014  
в Сочи. Именно это желание и сподвигло  
меня зарегистрироваться на соответствующем  
сайте, как только узнала о наборе  
волонтеров для работы на Играх. 

Студмарафон-2014 
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Выборы 
ректора

«Зачетка» 
газета в газете

Женщины дВигают  
прогреСС



29 января в актовом зале МГТУ состоялась 
конференция научно-педагогических  
сотрудников, представителей других  
категорий работников и обучающихся  
Майкопского государственного технологиче-
ского университета по выборам ректора вуза, 
в которой приняли участие 103 делегата.

Конференцию открыл председатель комиссии 
по выборам ректора МГТУ В.Ю. Чундышко. После 
рассмотрения процедурных вопросов, избрания 
председателя и секретаря конференции, счетной и 
мандатной комиссий, утверждения повестки дня был 
избран президиум конференции. В его состав вошли 
Глава Республики Адыгея А.К. Тхакушинов, пред-
седатель Совета ректоров вузов юга России, ректор 
Южного федерального университета М.А. Боровская, 
заместитель Главы муниципального образования «Го-
род Майкоп» Ю.Ш. Аутлев, и.о. ректора университета 
С.К. Куижева, кандидат на должность ректора Г.В. Се-
вастьянова, председатель первичной профсоюзной 
организации МГТУ Х.Р. Сиюхов.

Участникам конференции были представлены 
кандидаты на должность ректора МГТУ и оглашены 
решения аттестационной комиссии Министерства 
образования и науки РФ.

С приветственным словом к участникам конфе-
ренции обратился создатель и первый ректор вуза, 
Глава Республики Адыгея Аслан Китович Тхакуши-
нов. Он отметил, что всегда рад находиться в стенах 
Майкопского государственного технологического 
университета, и поблагодарил весь коллектив за 
движение, стремление идти вперед, за сплоченность 
в труде, благодаря чему удалось воплотить в жизнь 
идею создания современного вуза, которая возникла 
20 лет назад. Аслан Китович отметил неоценимый 
вклад, который вносит МГТУ в развитие экономи-
ки республики, выразил уверенность в том, что 
все кадры – выпускники вуза будут востребованы  
в развитии различных отраслей экономики, и 
призвал коллектив вуза к сотрудничеству в реше-
нии актуальных для республики проблем. Глава  
Адыгеи сказал, что кандидатура С.К. Куижевой – это 
выбор коллектива, поддержанный руководством 
республики и Министерством образования и науки 
Российской Федерации. Саида Казбековна уже на-
чала работать над реализацией задач, которые стоят 
перед МГТУ, нацелена на созидательную работу, на 
движение вперед, подчеркнул Глава республики.  

Он выразил надежду на активную помощь коллек-
тива в ее сложной деятельности и пожелал всем 
удачи, здоровья, счастья и стабильности.

Ректор Южного федерального университета 
Марина Александровна Боровская поприветствовала 
делегатов конференции и выразила поддержку кан-
дидатуры С.К. Куижевой не только как председатель 
Совета ректоров вузов юга России, но и как член 
аттестационной комиссии Минобрнауки России. Она 
отметила компетентность Саиды Казбековны как 
руководителя и перспективность ее идей, уверен-
ность в будущем поступательном развитии вуза, 
понимание задач модернизации, поддержку идеи 
объединения и сплочения вузов.

Со своими предвыборными программами  
выступили и.о. ректора университета, кандидат 
физико-математических наук, доцент С.К. Куижева 
и руководитель центра довузовского образования, 
доцент кафедры прикладной информатики и инфор-
мационной безопасности, кандидат экономических 
наук, доцент Г.В. Севастьянова.

В обсуждении предвыборных программ кандидатов 
на должность ректора МГТУ приняли участие: декан 
финансово-экономического факультета С.К. Ешугова; 
и.о. заведующего кафедрой истории государства и 
права С.Г. Кудаева; доцент кафедры строительных и 
общепрофессиональных дисциплин А.М. Блягоз; декан 
факультета управления В.И. Зарубин.

С.К. Ешугова подчеркнула, что выборы ректора 
– это определенная веха в истории вуза, и от того, 
какой будет сделан выбор, будет зависеть судьба 
университета в течение нескольких лет. Выступая 
в поддержку кандидатуры Куижевой Саиды Каз-
бековны, С.К. Ешугова отметила: «На протяжении 
достаточно продолжительного периода времени 
Саида Казбековна занимает в университете ответ-
ственные должности и зарекомендовала себя как 
специалист высокого класса, очень четко оцениваю-
щий ситуацию и взвешенно, вдумчиво принимающий 
решения. Самое главное ее качество – это умение 
слушать своего собеседника и при этом слышать его.  
За любой проблемой Саида Казбековна всегда ви-
дит Человека». С.К. Ешугова выразила уверенность  
в том, что, будучи избранной на пост ректора, 
С.К. Куижева сможет организовать эффективное 
управление вузом в быстро изменяющихся внешних 
условиях, и университет только укрепит свои по-
зиции на рынке образовательных услуг.

В.И. Зарубин в своем выступлении отметил, 
что за тот период, который связан с руководством 
Саиды Казбековны, в вузе произошли позитивные 

перемены в большинстве направлений его функ-
ционирования, включая повышение степени про-
зрачности финансово-хозяйственной деятельности, 
организацию сети студенческого питания, упорядо-
чивание образовательного процесса, повышение 
степени вовлеченности сотрудников университета 
в процессы совершенствования его деятельности. Тот 
организационный и управленческий опыт, который 
имеет Саида Казбековна, сыграл при этом свою важ-
ную роль, подчеркнул В.И. Зарубин. Предложенные  
в предвыборной программе С.К. Куижевой механизмы 
реализации основных стратегических задач, в числе 
которых оптимизация организационной структуры 
университета и повышение самостоятельности струк-
турных подразделений, развитие исследовательской 
инфраструктуры стратегического партнерства универ-
ситета с ведущими предприятиями реального сектора 
экономики региона и России, отражают четкое видение 
перспектив развития университета. В качестве основ-
ных пожеланий будущему ректору В.И. Зарубин назвал 
прозрачный и согласованный с реальными нуждами 
структурных подразделений бюджет, дополнительные 
источники финансирования и увеличение заработной 
платы всех категорий сотрудников университета, 
возобновление работы диссертационного совета  
по экономическим наукам.

После проведения процедуры тайного голосо-
вания счетная комиссия огласила его результаты.  
За С.К. Куижеву из 103 делегатов отдали свои голоса 
96, за Г.В. Севастьянову – 5.

Глава Республимки Адыгея Аслан Китович  
Тхакушинов тепло поздравил избранного ректора 
и пожелал Саиде Казбековне больших успехов. 
Ректор ЮФУ М.А. Боровская выразила надежду  
на расширение плодотворного сотрудничества 
вузов, которое необходимо для дальнейшего 
успешного развития. С.К. Куижева поблагодарила  
А.К. Тхакушинова, М.А. Боровскую и коллег за под-
держку своей кандидатуры и оказанное доверие.

Приказом Минобрнауки России от 14 
февраля 2014 года №12-07-03/26 Саида 
Казбековна Куижева утверждена в должно-
сти ректора федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения 
высшего профессионального образования 
«Майкопский государственный технологиче-
ский университет».

Поздравляем Саиду Казбековну с избранием и 
утверждением в должности ректора университета 
и желаем ей плодотворной работы на этом ответ-
ственном посту!

Саида Казбековна Куижева 
избрана ректором МГТУ
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— Родившись за два года до 
начала войны, помните ли Вы что-
либо из этого десятилетия?

— Из войны в памяти осталось не-
много: помню освещенную полусветом 
от мигающей коптилки землянку во 
дворе; нас, детей, там было много: 
мы — от матери; братья и сестры —  
от других моих дядей; почему-то нас 
водили в дом кормить по одному; меня 
за руку вела кто-то (не помню), может, 
Тамара — дочь старшего брата моего 
отца Айдемира. Был я без тапок, носки 
висели, они были мокрыми и шлепали 
по ногам. Другая картина, не картина 
даже, а голоса, когда проносили через 
наш двор раненых, а ранеными были 
почему-то мальчики Тлецери (Нурбий 
и Боб — так мы звали его, но имя его 
другое); потом, после того, как прошло 
много лет, мать рассказывала о том, 
что было. На хуторе Ленина немец 
из пушки расстрелял дом Тлецери 
(Пщерахуковых), где остановились 
наши войска и варили во дворе мясо 
на хорошем огне — и немец ударил 
по этому огню. Других событий войны 
память не зафиксировала. Но хорошо 
помню день, когда закончилась война. 
Почтальон ехал на коне и кричал: 
война кончилась; тогда я был между 
нашим домом и соседским, на огород-
ной тропе между ними — так и остался 
этот день у меня в памяти навсегда.

А из того, что было после войны, до 
сих пор многое вживе в уверткой памяти 
десятилетий — это боль моя и горе мое. 
Мы были мальчиками, а значит, муж-
чинами, и это ко многому обязывало. 
Разоренная страна требовала, чтобы мы 
делали мужское дело: нет, нет, не спать 
с девочками или молодыми вдовами,  
а взять на себя заботу о доме, которую 
должны были нести на себе погибшие 
наши отцы и старшие братья. А мальчи-
ками мы были в основном семи-восьми 
лет. Что мы могли сделать? А делали 
все: и сено косили, и дрова на зиму 
заготавливали, и работали в огороде, 
ходили в школу. И все же появлялось 
время купаться в реке, ходить в лес.  
А в основном наше бытие определялось 
одним — мы всегда хотели есть, а есть 
было нечего. К весне все запасы исче-
зали, надеялись только на подножный 
корм. Правда, его было много, и он 
был разнообразным — от цветущей 
акации до купыря на заброшенных 
огородах или стойбищах скота. В лесах 
Кармалино, что на противоположном от 
Казанукая берегу, было грибов многое 
множество, хоть коси косой. Но адыги 
грибов не ели, они их называют хьаIу  
(в переводе не съедобны), но ели другие 
травы (джэрдзы, пэрмэбжь), особен-

К 75-летию КазбеКа шаззо

Живое слово,  
способное выразить  

музыку души
но так называемую четукскую траву 
(кIэтыку уц). Перья вверх вырастали  
в сорок-пятьдесят сантиметров, а корни 
на глубине 10—20 сантиметров могли 
растянуться и до двух метров, росли  
в болотистых местах. Мы и в воде их 
выкапывали, и в высохших местах, вы-
сушивали и резали величиной с кукуруз-
ное семя, потом жарили на сковороде 
— и так можно было есть. На всю жизнь 
запомнил запах сваренной мороженой 
картошки — ничего отвратительнее не 
помню, но мы ее ели. И ещё помню:  
я лежал в постели, видимо, в голодном 
предсмертье, и мать совала ее мне  
в рот… И вдруг развернулось весеннее 
половодье, и вода пошла на поля,  
а с нею и рыба. Старший брат с друзья-
ми поймали много рыбин (на прямых 
вилах с крючками на конце). И много 
дней мы ели вареную рыбу — без масла, 
специй, без соли (ее тоже не хватало). 
До сих пор есть не могу всеми лелеемую 
так называемую уху — она стоит у меня 
в горле постной, бессольной, мутной 
похлебкой.

— а каким образом в то го-
лодное и холодное время у Вас 
обнаружилась эта неисчерпаемая 
тяга к знаниям?

— Одна была радость — учиться. За-
пах свежевыкрашенных смолой черных 
парт слышу до сих пор. Он означал бли-
зость 1-го сентября и начала занятий.  
К нему мы готовились все лето. Учился  
я в средней школе 11 лет, нет, ни в 
каком классе повторно не оставался. 
После войны со старшей сестрой Нуриет 
мы вместе пошли в школу. Она переро-
сток, а я — как раз. Но поскольку у нас 
была одна обувь, в морозы я оставался 
дома, она шла в школу. Долгие годы у 
нас с нею была одна обувь, и это достав-
ляло нам массу неприятностей. Сестра 
ходила во вторую смену, я в первую, то 
есть в обуви она оставалась до ночи, 
а мне на лед хотелось — речка была 
рядом. Зато в воскресный день рано 
хватал ботинки и уходил на целый день 
— сперва в лес за дровами, благо лес 
был сразу за рекой, потом до вечера на 
лед. Коньки были не ахти какие, само-
дельные, из дерева, заводские купить 
было не на что. Особенную радость 
приносило лето — ни холода тебе, ни 
ботинок. Но дел было много — загото-
вить дрова на зиму, насобирать лесные 
ягоды, фрукты и сдать в магазин, что-
бы купить к осени, к школе, одежонку 
какую-нибудь да книги и тетради. Ведь 
других источников денег не существо-
вало. Бывало, неплохо зарабатывали на 
ландышах, продавали их в Краснодаре. 
Весною все подлесье зарастало ланды-
шами. Куда ни глянешь, везде ландыши 
и пьянящий их запах. Через неделю-
две цветочки исчезали, но зеленый, 
плотный ландышевый покров стоял под 
лесом до первых заморозков. 

— Кого Вы считаете взрастив-
шими Вас учителями, прививши-
ми эту интеллектуальную жажду, 
столь продуктивно проявившуюся 

впоследствии на протяжении про-
житых семидесяти пяти лет?

— Хорошие оказались на пути 
моем учителя. Ни один, ни два, но и 
не так много. Хороших учителей во-
обще мало. Знающих, образованных 
— много, хороших, настоящих — раз, 
два и обчелся. В начальной школе  
у меня их было два. Хунагова Дарихан 
— красивая, спокойная, мудрая, вела 
родной язык, литературу, математику. 
Знала нас всех по имени, но каждому 
дала второе имя — эй, добрый, эй, 
сильный, эй, хитрый и т.д. Каждый 
урок (теперь я это понимаю) был 
каким-то праздником, игрой, соревно-
ванием. Она сама любила головолом-
ки, задачи и нам перед каникулами 
давала задание решить все нерешен-
ные из учебника задачи и примеры. 
Отчитывались осенью. Другой учитель 
— Салимчерий Панеш — вел русский 
язык. От рождения был инвалидом, 
но унывающим или жалующимся его 
не видел. «Вам надо стать русаками», 
— говорил он нам (то есть знать язык 
русский, как сами русские). Он был 
философом, мыслителем, историком и 
не так, чтобы позабавить околоконтор-
ный, околомагазинно-буфетный люд,  
а со знанием дела. Был и смелым — 
даже в оккупации не прекращал заня-
тий с детьми. Разумеется, он никакой 
зарплаты не получал. Были немцы  
в ауле, он ходил мимо них и учил ребят. 
И немцы что-то не тронули его, видимо, 
посчитали за какого-то чудака. Затем 
в средней школе было много хороших 
учителей: фанатично был влюблен  
в родной язык и литературу незабвен-
ный Мамий Ахмед; всегда суматошный, 
быст рый, ясного и глубокого ума Набо-
ков Кемаль; остряк и умница Игорь Озе-
ров; молодой, но строгий и непроницае-
мо серьезный Нальбий Чеучев. К тому 
же он и директором был. И, конечно же, 
Юрий Александрович Зыков, литератор 
и русист, выдающийся педагог и на-
стоящий интеллигент, знаток культуры, 
поэзии, владел европейскими языками, 
понимал наш адыгейский (находил 
аналогии в нашем и немецком языках: 
почти одно и то же, говорил он — und 
anderen и адырэхэр). Высокий, круп-
ный, душа его была велика, сердце  
и ум щедры и широки, многое он от-
крыл мне и в жизни, и в литературе.

— При всех имеющихся в Ва-
шем творчестве достижениях 
кем Вы себя считаете — литера-
туроведом, критиком, прозаикам, 
поэтом, драматургом?

— Отвечу прямо на твой вопрос:  
я литератор, люблю литературу и все, 
что с нею связано. Нет ни драмы, ни 
прозы, ни поэзии, ни критики в отдель-
ности, существует одно — литература, 
еще шире — искусство. Природу лите-
ратуры исследуют давно, но каждая 
вроде бы изученная, апробированная 
проблема порождает десятки новых, 
естественно, актуальных, неизучен-
ных вопросов. Если когда-нибудь 

удастся расшифровать работу мозга 
на уровне ритма, музыки, это будет 
просто чудо, потому что каждое слово 
произносимо по-разному, и в зави-
симости от этой разности одно и то 
же слово будет иметь разные, а то и 
противоположные смыслы, оно может 
нести совершенно противостоящие 
информационные идеи. Пишущие 
это знают: ничто так не важно, не 
трудно, как обнаружить музыку сло-
ва, фразы — от этого многое зависит  
в будущем произведении. Эта музы-
ка вещи, воздух вещи существуют  
в любом произведении. Пока ее нет, 
нет ни драмы, ни стиха, ни прозы. 
Всю сознательную жизнь пишу стихи.  
Не каждый день, даже, может быть, 
не каждый месяц, а тогда, когда они 
пишутся. Не скажу, что их у меня 
много. Прозу стал писать позднее.  
В литературу пришел как критик. 
Впрочем, «как критик» — это громко 
сказано, скорее, как человек, пишущий 
отзывы о новых произведениях нашей 
литературы. Читатели привыкли ви-
деть во мне критика. Но главное вот 
в чем: писательское, художественное 
слово и аналитическое, критическое 
слово друг другу не мешают — лишь 
бы рождалось живое слово, способное 
выразить музыку души, тот воздух 
вещи, о котором я говорил.

— а Ваше мнение насчет гума-
нитария в техногенном обществе 
и в технологическом вузе?

— Мало, очень мало в современном 
социуме гуманитарного вещества, те-
ряется какое-либо человекоподобие, 
утрачивается, а не культивируется 
книга и все, что она содержит. Про-
фессор (особенно гуманитарный) 
опущен намного ниже возможного. 
Ну, а сегодня, будь моя воля, здесь,  
в МГТУ, я бы создал факультет куль-
турологии, содержащий все гумани-
тарные направления — и социологию,  
и историю, и филологию, и фило-
софию. И еще то, что сегодня весь 
цивилизованный мир преподает осо-
бенно интенсивно, — актерское ма-
стерство. Любой специалист-технарь, 
получивший диплом и отправившийся 
на работу, заведомо обречен на ту 
или иную коммуникативную деятель-
ность, и потому внимание развитого  
США-общества к коммуникативным 
навыкам каждого специалиста счи-
таю вполне оправданным и не менее 
необходимым нашим специалистам.  
Ну, а культурологический факультет  
в целом — это просто идеальная мо-
дель здесь для нас сегодня.

Вопросы своему учителю-
юбиляру задавала

Фатимет ХУаКо,  
профессор кафедры сервиса, 

туризма и связей  
с общественностью факультета 

новых  социальных  
технологий МГТУ,  

доктор филологических наук 
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На пике 
славы: 

хроника 
приморских событий 
13 февраля в 7 часов утра наша 

команда еще точно не знала, куда мы 
едем, зачем и самое главное — что же 
нас ждет там, в Анапе? Но уже тогда 
мы знали точно, что эта поездка нам 
запомнится надолго. И даже сейчас 
при воспоминании об этой прекрасной, 
насыщенной яркими мероприятиями 
неделе меня переполняет буря эмо-
ций, миллион воспоминаний и тоска… 
Тоска по своей команде, которую  
я полюбила всей душой, по ребятам 
из других городов, по бешеной ат-
мосфере позитива и легкости, царив-
шей на территории «Смены», и даже  
по зарядке в 7:45 утра! Но обо всем 
по порядку.

Анапа встретила нас прекрасной 
погодой, ярким солнышком, потря-
сающим пейзажем. Мы были безмерно 
счастливы, что, наконец, приехали 
в детский оздоровительный лагерь 
«Смена».

Наступил вечер. Команды всех уни-
верситетов собрались в актовом зале, 
уже прозвучало несколько «визиток». 
Мы в футболках с логотипом МГТУ вол-
нуемся и ждем своей очереди. И вдруг 
слышим, как нашу песню — «Новое по-
коление», написанную молодой испол-
нительницей из Кабардино-Балкарии 
Лауритой, которую мы так усердно 
готовили, исполняет другой универ-
ситет. Началась паника, поскольку все 
понимали, что мы не успеем ничего 
нового подготовить за несколько ми-
нут. В общем, было два выхода: либо 
спеть и повторить за другими, либо 
выйти и сказать: «Мы — Майкопский 
государственный технологический 
университет, посмотрите на нас …»

И на нас посмотрели. Только мы 
начали петь, как зал взорвался апло-
дисментами. Со всех сторон слышны 
крики: «Майкоп!», а мы в такт музыке 
начали танцевать, и зал присоединил-
ся к нам. 

Наш куратор — доцент кафедры 
геодезии факультета аграрных техно-
логий Бэлла Схатбиевна Ципинова 
объявила о соревнованиях, которые 
будут проходить на этой неделе,  
а их было немало! Программа форума 
включала работу спортивной, твор-
ческой, проектной, дискуссионной 
и оздоровительной площадок, на 
которых было организовано около 50 
различных мероприятий. Мы обгово-
рили, кто в чём хочет участвовать, 
но главной проблемой было то, что  
14 февраля, то есть уже завтра, с 10 
часов состоится соревнование по фри-
роупу (вид спорта, основанный на пре-
одолении участниками специальных 
дистанций, состоящих из подвесных 
элементов, без касаний контрольных 

СтудмарафоН-2014 

стью представили МГТУ, выйдя в по-
луфинал. На конкурсе «Голос» наша 
умница Лаура Аведян и зажигательный 
Максат Курбангельдыев выступили  
со своими номерами. 

День 16 февраля был не менее 
запоминающимся. Нас ожидали игры  
в бадминтон, турнир по бильярду, а так-
же самый интересный конкурс «Битва 
хоров». Долго не могли определиться  
с песней, но, наконец, решили ис-
полнить всем знакомую песню Асте-
мира Апанасова «Майкоп» и спели её  
на ура.

В перерывах между конкурсами и 
соревнованиями мы общались с ребя-
тами из других команд, вместе ходили 
на берег моря, пели песни под гитару, 
поднимались на гору возле посёлка 
Сукко и даже выложили большими 
камнями на её склоне заветное слово 
«Майкоп». 

17-18 февраля прошли турни-
ры по боулингу, стритболу, волей-
болу, шахматам, шашкам, конкурс 
видеороликов «В кадре марафона» 
и конкурс фотоискусства «Фотома-
рафон». Но наиболее зрелищными  
и запоминающимися были соревнова-
ния по мас-рестлингу, или, попросту, 
перетягивание палки. Это была на-
стоящая «битва титанов», в которой 
наши мальчики-силачи Олег Павленко 
и Алексей Базилиев не побоялись 
выйти против профессиональных 
спортсменов-тяжеловесов из других 
команд. Ребята в первом туре одер-
жали блестящую победу при активной 
поддержке наших девушек-красавиц, 
которые выкрикивали лозунг, при-
думанный на ходу, — «МГТУ сильнее 
всех, сегодня ждет его успех!». 

В последний вечер 18 февраля 
нас ждали грандиозный гала-концерт 

с участием всех команд, музыкаль-
ные домашние задания команд КВН  
и большая вечеринка в честь закры-
тия. Мы пели, танцевали, сканди-
ровали: «Майкоп! Майкоп!» и были  
на пике славы! 

Но вот настало утро 19 февраля, 
и мы стали прощаться с новыми дру-
зьями, обменивались контактами, при-
глашали в гости в свои университеты 
и города. Сидя в автобусах и отъезжая 
от нашего корпуса, ребята махали нам, 
дружно скандируя: «Майкоп, до новых 
встреч!».

Так хочется верить, что эта встре-
ча состоится!

P.S. После возвращения в Май-
коп члены команды МГТУ расска-
зали о своём участии в марафоне 
за круглым столом в конференц-
зале газеты «аргументы и факты 
— адыгея». 

поверхностей). На участие в этом виде 
спорта выдвинули свои кандидатуры 
анна забияка, Бислан Багади-
ров и Бегенч айдогдыев. Ребята 
отнеслись к этому делу серьезно и 
после открытия пошли тренировать-
ся, и уже 14 февраля, в День всех 
влюбленных, они заслуженно заняли 
второе место! Серебро наше! Мы были 
счастливы, хотели побеждать еще  
и еще! Вечером прошло официальное 
награждение, когда под бурю аплодис-
ментов нам вручили диплом 2 степени 
по фрироупу. 

На следующий день — 15 фев-
раля мы принимали участие в ин-
тересных спортивных, творческих  
и образовательных программах.  
Многие из нас проходили четырёхднев-
ный курс образовательных программ. 
наталья Максимова изучала «СМИ 
вуза» и узнала, что такое новые медиа, 
электронная демократия и как создать 
студенческое телевидение. анаста-
сия Милякова и Евгений Ворож-
биев занимались в «Школе креативно-
сти», изучали креативный менеджмент  
и креативное письмо, оттачивали 
навыки креативности в социальных 
технологиях, которые обязательно 
будут востребованы в деятельности 
команды «Enactus МГТУ». Светлана 
Максимова, Бегенч айдогдыев и 
анна забияка на занятиях по про-
грамме «Управление проектами» узна-
вали, как найти единомышленников 
и привлечь волонтеров к реализации 
своих проектов. 

15 февраля состоялся турнир по 
мини-футболу, где наша команда из 5 
человек одержала блестящую победу 
со счетом 7:2 в первой игре, когда 
весь стадион скандировал: «Майкоп! 
Майкоп!», а в бильярде ребята с че-

мГту — зНаНия, перСпеКтива, уСпех!
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Не верьте 
в приметы!

Нас познакомил  
Шекспир

До свадьбы  
встречались  
три года

На свете существует много романтичных 
историй знакомств, и мне кажется, что моя 
история может пополнить их ряды. Было бы 
еще более романтично, если бы хронология 
моей любви начала свой отсчет в День святого 
Валентина — покровителя всех влюбленных, но 
она зародилась 26 июня. Говорят, что летние 
знакомства мимолетные. И это первая примета, 
в которую я решительно не поверила.

Наше знакомство произошло на праздно-
вание в честь годовщины свадьбы наших, как 
оказалось, общих знакомых. Хочу сказать, что 
идти на это мероприятие у меня не было ни малей-
шего желания, однако какая-то неведомая сила 
заставила меня это сделать. И это вторая примета, 
которую я ловко обошла. Ведь говорят, что, если 
чего-то не хочется, то и не надо этого делать. Со-
бравшись за пару минут, я буквально выскочила 
из дома, не зная, что встречу свою судьбу…

Спустя некоторое время я была в назна-
ченном месте, и, конечно же, там был ОН! Нас 
познакомили, а уже через какой-то час мы об-
щались настолько непринужденно, словно были 
знакомы целую вечность.

Как говорит мой муж: «Когда я впервые тебя 
увидел, я понял, что следующая свадьба — наша». 
Как интересно, и в этом наши мысли совпали! 

Мы с будущим мужем познакомились в сухумском медицинском колледже 
2 февраля 2009 года на первой репетиции спектакля «Ромео и Джульетта» по 
трагедии Вильяма Шекспира, который мы готовили к фестивалю «Студенческая 
весна». И так распорядилась судьба, что в этом спектакле, который имел большой 
успех, нас назначили на главные роли.

Так всё и началось, а закончилось, к счастью, благополучно, не так, как  
в пьесе. Мой будущий муж, мой Ромео, Рафаэль окончил колледж раньше меня и 
поступил на лечебный факультет медицинского института МГТУ, а мне оставалось 
учиться в колледже ещё год. Уезжая из Абхазии в Майкоп, Рафаэль предложил 
мне продолжить свою учёбу в МГТУ.

Целый год мы общались на расстоянии — созванивались, переписывались. Спу-
стя этот долгий и сложный год я тоже приехала в Майкоп и поступила в МГТУ.

Мы дружили и проверяли свои чувства ещё год и поженились в 2012 году.  
3 января 2013 года на свет появилась наша дочурка — Эмилия Рафаэльевна. За 
месяц до её рождения я уехала домой, и Эмилька родилась в Абхазии. Когда ей 
исполнилось два месяца, мы вернулись в Майкоп, чтобы не отставать в учёбе  
и быть рядом с нашей малышкой. 

Но смотреть за ребёнком и учиться на дневном отделении молодым супру-
гам очень сложно, практически нереально. У наших родителей тоже не было 
возможности оставить работу и приехать сюда, чтобы помочь. Поэтому на 
семейном совете мы решили 
привезти дочку в Абхазию, где 
дедушка и бабушка (родители Ра-
фаэля — Оксузян Рафик Арамович  
и Минасян Светлана Ераносовна) 
с удовольствием нянчатся со сво-
ей первой и любимой внучкой.

Конечно, нам очень сложно 
быть в разлуке с ребёнком, мы 
стараемся ездить домой как мож-
но чаще — на все выходные, ино-
гда забираем её сюда. Но другого 
выхода нет, мы очень стараемся 
достичь своей цели — стать хоро-
шими врачами.

Мы очень благодарны своим  
родителям за то, что они поддер-
жали наш союз, что они помогают 
нам и финансово, и морально. Без 
них у нас точно не получилось бы 
продолжать учёбу. Мы постараемся 
оправдать их и свои надежды.

Виолетта ЦоЦЕРидзЕ-
оКСУзян,  

студентка медицинского 
института МГТУ (лд-21)

Мы учимся в одном университете, но на разных факультетах 
— я на технологическом, он — на инженерно-экономическом,  
но наши пути долго не пересекались. 

Помог случай — в пятницу после пар я собиралась ехать домой. 
И тут звонит мой бывший одноклассник (по совместительству — 
одногруппник тогда еще незнакомого Димы) и предлагает поехать 
с ними на машине в Лабинский район, откуда мы родом.

Договорились, что встретимся возле МГТУ. Я подошла к маши-
не, села на переднее сиденье и увидела, что за рулем незнакомый 
молодой человек. Мы познакомились, обменялись номерами,  
он довез  меня до дома и уехал к себе в станицу. 

На День республики мы с подружкой пошли погулять по городу  
и встретили Диму — он предложил увидеться завтра. Мы встрети-
лись на следующий день и с тех пор не расстаемся. С самого перво-
го дня нам очень легко было общаться, как будто были знакомы  
с детства. До свадьбы мы встречались почти 3 года, а поженились 
в прошлом году 10 августа. У нас была традиционная, красивая 
свадьба — с выкупом невесты, катанием родителей на второй день. 
Словом, всё было замечательно!

Желаем  всем юношам и девушкам поскорее найти свою по-
ловинку и не расставаться с ней!

Супруги ЕГоРоВы:
дмитрий (Бд-51) и Марина (ТЭ-51)

Наверное, это и есть любовь с первого взгляда,  
о которой пишут в сказках и в стихах, и в которую 
мы, девчонки, так верим и которую ждем! 

Шли дни, мы общались, узнавали друг о друге 
что-то новое, ходили в кино, гуляли в парке. Я 
стала студенткой финансово-экономического фа-
культета МГТУ, однако учеба, на которую, скажем 
честно, уходит немало времени, не разлучила нас. 
А первым препятствием стал запрет родителей по 
причине восьмилетней разницы в возрасте. Но мы 
смело преодолели эти не самые легкие времена. 

Я — натура активная. И когда мне предло-
жили принять участие в «Студенческой весне-
2012», конечно же, согласилась. Мне досталась 
роль невесты в модном показе «День студентки». 
Я дефилировала в свадебном платье и тем самым 
разрушила вдребезги следующую примету, наве-
вающую ужас на незамужних девушек, — запрет 
надевать подвенечный наряд до собственной 
свадьбы. Кстати, свадебное платье для дефиле 
мне любезно предоставила наш заместитель 
декана по воспитательной работе Галина Вла-
димировна Кадакоева. И, как оказалось, бело-
снежный наряд стал для меня счастливым. Тогда 

наш финансово-экономический факультет занял 
первое место! А мне, вопреки всем приметам, по-
ступило предложение руки и сердца, от которого 
невозможно было отказаться!

8 сентября 2012 года мы стали семьей. Я 
продолжаю учиться, причем на «пятерки» и 
«четверки», и одновременно работаю кредит-
ным экспертом.

А уже весной 2013 года мне вновь досталась 
роль невесты в модном показе «Студентка 90-х» 
в рамках «Студенческой весны-2013». В этот 
раз я, уже как опытная невеста, дефилировала 
в подвенечном платье моей мамы, которая как 
раз выходила замуж за моего папу в 90-е годы. 
И, что примечательно, за брошенный мной в зал 
свадебный букет ловко ухватились две сотруд-
ницы финансово-экономического факультета 
— секретарь очной формы обучения Зарема и 
лаборант кафедры финансов и кредита Зурета. 
И обе они спустя полгода вышли замуж. На этот 
раз примета сработала!

Ну, а если серьезно, совместные мечты ста-
ли целью, и осознавать это безумно приятно. 
Совместные празднования торжеств, встречи 
Нового года, и, конечно же, не остается в сто-
роне День святого Валентина. Мы празднуем его 
вдвоем, дарим друг другу подарки. Ведь в этот 
день даже привычные слова: «Я тебя люблю» 
по-особому звучат, и счастье, когда можешь 
искренне ответить: «Я тебя тоже»!

Светлана ниКУлина, 
студентка финансово-экономического  

факультета МГТУ (ЭК-32)
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Память 
на всю жизнь

Посещение Олимпиады в Сочи останется в нашей памяти 
самым ярким впечатлением на всю жизнь. Попав в олим-
пийский парк, ты сразу ощущаешь себя в центре события 
мирового масштаба: грандиозные спортивные сооруже-
ния, великолепно организованные мероприятия, праздник 
везде и во всем, а главное – чрезвычайное многообразие 
культур, языков, людей из самых разных концов света. 

Это и есть единение в самом хорошем смысле, когда соревно-
вания только в спорте, и никакой политики! Особенно приятно, 
что завершила Олимпиаду наша страна абсолютной победитель-
ницей! Чувство гордости переполняло нас — праздник на родной 
земле состоялся!

Хочется отметить, что коренной народ был достойно пред-
ставлен на Олимпийских играх в Сочи. Большой интерес вызвал 
«Дом адыга» на территории парка. Иностранцам было на что 
посмотреть: национальная культура, костюмы, танцы, предметы 
быта — все это представляло собой срез богатой истории наро-
да, населявшего территорию, на которой прошли Олимпийские 
игры Сочи-2014.

Гостем олимпийского Сочи 
посчастливилось быть и сту-
денту факультета информа-
ционных систем в экономике и 
юриспруденции МГТУ Даниэлю 
Варваштяну (ПЮ-41). И ещё 
большей удачей можно счи-
тать его фотографирование с 
чемпионкой Игр по скелетону 
из Великобритании Элизабет 
Ярнольд. Отсвет олимпийского 
золота известной саночницы 
лёг и на нашего замечатель-
ного компьютерщика!

наши в Сочи

Рядом  
с чемпионкой

Сотрудникам университета представи-
лась замечательная возможность побывать 
на Олимпийских играх в Сочи и приоб-
щиться к той праздничной, спортивной, 
дружественной атмосфере, которой была 
пронизана Олимпиада-2014. Мы получили 
массу впечатлений от всего увиденного, 
зарядились энергией и хорошим настрое-
нием. Тем более что наша сборная побе-
дила — ура!

Жаркие. Зимние. 
Наши
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С праздником, наши дорогие и любимые!

Впрочем, даже благожелательные 
к женщинам ученые в прошлом были 
склонны ограничивать область их 
деятельности семьей и детьми. А их 
вкладом в общечеловеческую историю 
считать обеспечение комфортных усло-
вий мужьям, которые, не отвлекаясь на 
мелочи быта, «делают ракеты, пере-
крывают Енисей, а также в области 
балета» идут впереди всей планеты.

А как обстоит дело на самом деле? 
Конечно, и сегодня невозможно от-
рицать, что главные открытия при-
надлежат мужчинам, но это не дает 
нам права признавать безоговорочное 
превосходство мужского ума. Вполне 
возможно, что это результат статуса 
мужчин, позволяющего им заниматься 
наукой и производством, пока женщи-
ны крутятся на кухне и в детской. Но 
были же женщины, имевшие возмож-
ность себя проявить в науке?

Любопытно рассмотреть, каковы 
же их достижения. Итак...

Даже люди, далекие от моря, по-
нимают, что изобретение астроля-
бии явилось настоящей революцией 
в истории мореплавания. Позволяя в 
любое время точно определить свое 
местонахождение, она давала воз-
можнсть кораблям оторваться от берега 
и выйти в открытый океан. Последствия 
для человечества были грандиозны. Вот 
пусть оно с благодарностью и вспоми-
нает Гипатию александрийскую, 
изобретшую ее еще в IV веке.

Все знают, что изобретателем 
подводной лодки был Леонардо да 
Винчи. Во всяком случае, в его бумагах 
сохранились достаточно точный ее 
чертеж и описание. Однако не всем 
известно, что такой немаловажный 
ее элемент, как перископ, подарила 
подводникам американка Сара Мэтер 
(патент 1848 года).

Автомобильная фирма Карла Бенца 
приобрела всемирную известность. 
Но сам он не осмелился сесть за руль 
первого своего автомобиля — «трехко-
лесного моторного экипажа». А его 
жена Берта, посадив своих детей рядом с 
собой, поехала в гости к своим родителям 
аж за 120 км. Да здравствует первая 
женщина-испытатель авто! 

А вы представляете, в какой ад 
превратились бы наши города, если 
бы машины не были снабжены глу-
шителями? Поблагодарим за них 
американку долорес джонс (патент 
1917 года).

Совершенно естественно, что 
наибольшее число «женских» изо-
бретений относится к сфере быта, что 
ни в коем случае не снижает их значи-
мости. Например, трудно переоценить 
значение мясных консервов, за 
которые надежда Кожина из Твер-
ской губернии увезла специальную 
медаль из Вены (1873 г.). Не менее 
важны для пищевой промышленности 
методы замораживания продуктов 
питания, предложенные Мэри ин-
джэл (1907 г.).

Никто не сомневается, что па-
стеризацию придумал Пастер. Но 
ведь придумать — это полдела. Надо 
внедрить изобретение. Обязательной 
пастеризации молока добилась алиса 
Эванс, американка (1917 г.). 

А кому же и думать о том, как 
избавиться от нудной работы по 
мытью посуды? Правильно, первая 
посудомоечная машина была скон-

струирована компанией джозефины 
Кокрейн. А джесси Картрайт мы 
обязаны микроволновыми печками, а 
также компьютерами для стираль-
ных машин, избавившими женщин от 
необходимости наблюдать за ними.

Невозможно удержаться от по-
хвал и благодарностей в адрес Мэри 
Фелпс якоб, изобретшей бюстгаль-
тер, который очень быстро вытеснил 
корсеты. И не надо шутить! Трудно 
себе представить, насколько он об-
легчил и обезопасил жизнь женщин. 
Да и мужчин-любовников. Ведь до 
них ревнивые мужья, уходя на работу, 
делали на шнуровке жениного корсета 
(она располагалась на спине) хитрый 
узелок и, вернувшись вечером, вни-
мательно проверяли, остался ли он 
прежним. А как проверить, снимался 
бюстгальтер или нет, еще никто не 
придумал. Ревнивые мужья, где ваша 
сообразительность?

Кто только не сочиняет анекдоты  
о блондинках! А вот голливудская 
кинозвезда Хеди ламар в юности 
серьезно изучала электронику. И вот 
теперь мы можем сколько угодно бол-
тать по сотовому телефону.

Кстати, о телефонах. В ближайшее 
время на рынок будет выброшена 
большая партия бумажных одно-
разовых телефонов, изобретенных 
некоей Рэнди альтшуль из Нью-
Джерси. Толщина мобильника — 
около 3-х миллиметров. В стоимость  
(16 долларов — это около 500 руб.) 
входит оплата часового разговора.

За неимением места оставим  
за пределами нашего маленького об-
зора такие женские изобретения, как 
тотализатор (английская королева 
анна, 1702 г.), шампанское «Вдова 
Клико», машинка для склеивания 
молочных пакетиков, антиблико-
вое стекло для витрин, фотообъ-
ектив и т.д.

И уж никак нельзя не упомянуть  
о дважды Нобелевской лауреатке Ма-
рии Склодовской-Кюри или первой 
программистке аде лавлейс. 

С праздником и успехов вам, пре-
красная половина человечества!

Х. КазаноВ,
профессор кафедры философии,  

социологии и педагогики МГТУ, 
доктор философских наук

Без женщин 
нет прогресса

История полна пренебрежительных высказываний о женщинах. Куда только девалась вся гениальность у гениальных мыслителей,  
когда речь заходила о женщинах? Великий Демокрит сетовал: «Пусть женщина не рассуждает — это ужасно». Аристотель писал,  
что природа производит женщин только по ошибке. Ницше видел всё предназначение женщины в том, чтобы служить развлечением  
мужчины. При этом он считал, что ее желания не имеют значения: не хочет — надо заставить. «Ты идешь к женщине? Не забудь плетку!» —  
наставлял он мужчину-повелителя. Нелестны и народные поговорки: например, русская о соотношении длины волос женщины и ее ума  
или польская, гласящая, что «у глупой женщины ума, что у курицы, а у умной — что у двух куриц». 
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Студенческий театр моды МГТУ “KStar”  
осуществил оригинальный проект — провёл 
фотосессию-спектакль «Истории каждого  
из нас», в образах-сценах которой запечатлел 
и древнюю, как мир, и вечно юную и совре-
менную тему любви — тему поиска своей  
половины, и тему одиночества и разобщённо-
сти людей, и тему ожидания счастья — слож-
ную гамму человеческих взаимоотношений.

Модники и модницы под руководством препо-
давателя экологического факультета университета 
Светланы Кужбы посвятили свою работу празднику 
всех влюблённых — Дню святого Валентина, но она 
оказалась богаче заявленной темы. Это — утверж-
дение себя как личности в мире людей и поиск 
гармонии человеческих взаимоотношений. 

Представляем читателям нашей газеты эти пре-
красные и глубокие образы, в создании которых 
принял участие фотомастер Александр Солодухин.

Фотосессия под девизом 
«Истории каждого 

из нас»
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